

### Cuadro 5.3. Darfur: el fracaso de la prevención y el 'efecto CNN'

Aunque el estallido de la crisis en Darfur tuvo lugar en febrero de 2003<sup>8</sup>, no fue hasta 14 meses después, concretamente a principios de abril de 2004, cuando esta región, de una extensión similar a Francia, empezó a recalzar en los ojos de la comunidad internacional, sobre todo después de que el secretario general de la ONU comparara dicha crisis con el genocidio de Rwanda, acontecido justo diez años antes. En ese momento, más de 800.000 personas se habían desplazado ya como consecuencia de los enfrentamientos y de los ataques y existían pruebas fehacientes de que la población civil no sólo era la principal víctima del conflicto, sino que también se había convertido en objetivo deliberado de los beligerantes. Desde entonces, el desembarco mediático y diplomático que se ha realizado sobre Darfur ha supuesto una masiva llegada de recursos, teniendo en cuenta que en el mes de junio se celebró en Ginebra una Conferencia de Donantes para la región y que en noviembre Naciones Unidas solicitó 1.500 millones de dólares para financiar programas de ayuda humanitaria, protección, rehabilitación y desarrollo en todo el país, en lo que se ha dado a llamar 'Plan de Trabajo para 2005'. Además, el llamado 'efecto CNN' producido en Darfur ha despertado el temor entre las organizaciones humanitarias por el desvío de atención y de ayuda que esta crisis puede suponer para otros conflictos que, como Darfur en su día, permanecen anclados en el olvido y la indiferencia.

#### d) Grandes Lagos y África Central

Países	Causas de la crisis
Burundi	Conflicto armado, volumen de desplazados internos
Congo	Disputas armadas internas
Kenya	Sequía
R. Centroafricana	Disputas armadas internas, volumen de desplazados internos
RD Congo	Conflicto armado, volumen de desplazamientos forzados
Rwanda	Volumen de desplazamientos forzados, impacto de conflictos regionales
Tanzania	Sequía, volumen de personas refugiadas
Uganda	Sequía, volumen de desplazamientos forzados, conflicto armado

Los constantes enfrentamientos continuaron provocando el desplazamiento de cientos de miles de personas en algunas zonas de **Burundi** y **RD Congo** a lo largo de todo el año. Además, las organizaciones humanitarias interrumpieron en varias ocasiones el suministro de la ayuda debido a los ataques sufridos por el personal humanitario y a las dificultades en el acceso, especialmente en la región de Kivu (RD Congo). Unos 85.000 burundeses pudieron retornar a su país desde Tanzania, la mayoría asistidos por ACNUR. Por lo que respecta a **Congo**, las organizaciones humanitarias alertaron sobre la situación que sufría la población civil en la región de Pool, donde miles de personas permanecían desplazadas.

En **Kenya**, el Gobierno y Naciones Unidas hicieron un llamamiento urgente para hacer frente a la crisis alimentaria que afecta a casi 3,5 millones de personas. La grave sequía que sufre el país, calificada por las propias autoridades de 'desastre nacional', es el principal motivo de ello. Igualmente, en **Tanzania** y **Rwanda** la falta de lluvias comprometían la situación de decenas de miles de personas, mientras que en **R. Centroafricana** la persistencia de la inestabilidad política y económica amenazaba con deteriorar el actual escenario de crisis, según las organizaciones sobre el terreno.

Por su parte, **Uganda** se ha convertido en uno de los contextos más dramáticos y a la vez más olvidados a escala mundial. Los ataques sistemáticos y deliberados del grupo armado de oposición LRA contra la población civil y los campos para desplazados internos en el norte del país han triplicado en los últimos dos años el número de población desplazada hasta situarla en 1,6 millones de personas. Las condiciones de vida existentes en dichos campos (falta de acceso a los servicios básicos y a la asistencia humanitaria, hacinamiento o violaciones frecuentes de los derechos humanos) levantaron las denuncias de numerosas organizaciones durante todo el año.

**Uganda se ha convertido en uno de los contextos más dramáticos y a la vez más olvidados a escala mundial.**

8. Véase Nota de prensa de la Unidad de Alerta, «Darfur precisa una intervención internacional urgente», mayo 2004, en <<http://www.escolapau.org/img/prensa/04prensa027.pdf>>